

Éditorial

Chemins d'imparfaits

SOMMAIRE

L'ACTUALITÉ

- ▶ Ordinations, la joie de l'Église (p. 4 à 7)
- ▶ La Nouvelle, anniversaire d'une chapelle (p. 8 à 10)
- ▶ Conseil diocésain de pastorale : "Nous avons à faire chanter la Création" (p. 13 à 15)
- ▶ Dans un monde qui change, retrouver le sens du politique (p. 16 et 17)

CÔTÉ CŒUR

- ▶ Paule Hivanohe : aimer, servir, soigner (p. 18 et 19)

DIMANCHE EN ÉGLISE

- ▶ Portrait : Géraldine Tauran, artiste dans l'âme (p. 20)
- ▶ Commentaires d'évangiles (p. 21 à 24)

VIVRE ENSEMBLE

- ▶ Grandir dans l'espérance : une vague humanitaire dans l'Océan Indien (p. 25)
- ▶ Joël Jaouen, président national de France Alzheimer Réunion (p. 26)
- ▶ Livre : Le mémorial des Spiritains à La Réunion (p. 28)

La non-violence active : c'est à cela qu'invite le pape François dans son message pour la Journée mondiale de la paix, message dont nous avons publié quelques extraits dans notre numéro de janvier. Un appel à en faire « *le style caractéristique de nos décisions, de nos relations, de nos actions, de la politique sous toutes ses formes* ».

Le problème, avec la non-violence, c'est qu'une bonne partie de la population pense que c'est « *un truc de Bisounours* ». Difficile de lui faire comprendre à quel point elle se trompe. Il faudrait pour cela qu'elle accepte de s'engager honnêtement dans cette voie. Au pied du mur, elle s'apercevrait vite qu'être un non-violent, ce n'est ni tout accepter, ni se résigner.

Au contraire, la non-violence, c'est travailler chaque jour à détourner la violence qui est en nous, de son mode d'expression le plus fréquent : l'agression, pour l'orienter vers une détermination dont la puissance est très supérieure. « *La non-violence exige une force intérieure, un courage, le don de soi qui peut conduire au sacrifice de sa propre vie* », écrit encore le Pape.

Et parce que, souligne-t-il, « *le vrai champ de bataille sur lequel s'affrontent la violence et la paix est le cœur de l'homme* », le premier pas est bien d'accomplir ce devoir d'éducation que nous avons tous envers nous-mêmes. Travailler à mieux nous comprendre, à modeler nos comportements sur celui du Christ. Peser d'une part ce dont nous avons hérité, et que nous ne maîtrisons pas forcément... mais aujourd'hui, il existe des moyens pour apprendre à vivre de façon apaisée un passé difficile, et il ne faut pas hésiter à y avoir recours... D'autre part, bien voir ce qui est directement de notre responsabilité et sur quoi nous pouvons agir, si peu que ce soit.

Ce premier pas, pied gauche dans le passé, pied droit dans le présent, pour aller de l'avant, est à la portée de tous. Car le chemin de la non-violence n'est pas le chemin des parfaits, mais un chemin d'humilité.

Récemment, dans un groupe qui pratique la communication non-violente, on demandait à chaque participant-e ce qu'il se souhaitait pour 2017. Les souhaits émis allaient dans le sens d'un progrès personnel, pour une meilleure contribution au bien commun. J'ai alors repensé à ce « *bonne santé* » qu'on échange de façon automatique au 1^{er} janvier et auquel le père Dattin, un brin agacé, suggérerait qu'on ajoute une syllabe : « *bonne sainteté* », c'est quand même mieux pour des chrétiens, non ?! Pour certains membres de ce groupe, le chemin de la sainteté passait certainement par celui de la non-violence.

Et votre chemin à vous : le suivez-vous tel qu'il se présente ou le « fabriquez »-vous au fur et à mesure, pour qu'il devienne conforme à Celui en qui vous croyez ?

Adv

SOLUTION de la p.31

S	E	E	R	O	D	A	■	V	S	10
E	S	S	U	O	R	■	E	N	E	9
U	V	S	E	■	O	I	L	V	R	8
N	■	E	I	V	B	■	E	S	I	7
E	S	I	L	V	■	■	R	V	V	6
T	E	L	■	V	S	E	P	■	L	5
■	R	■	E	■	E	G	V	T	O	4
E		T	I	L	M	■	■	R	E	3
		U	C	E	R	■	E	V	R	2
N	O	I	T	C	I	L	F	F	V	1
10	9	8	7	6	5	4	3	2	1	

LE PROCHAIN NUMÉRO D'ÉGLISE À LA RÉUNION
SORTIRA LE DIMANCHE 12 MARS 2017